## Editorial Editorial

## Sesquicentenario Universidad Nacional de Colombia 85 años Facultad De Odontología

Con este evento damos inicio a la celebración de dos momentos históricos importantes para nuestra comunidad y para el país. El primero de ellos, es el inicio del año del sesquicentenario de la Universidad Nacional de Colombia, la cual fue creada mediante la Ley 66 del 22 de septiembre de 1867, aprobada por el Congreso de los Estados Unidos de Colombia y propuesta por José María Samper. Esta joven institución que cumple 150 años de vida, ha jugado un papel central en el desarrollo científico, económico y cultural de nuestro país, lo que la ha convertido en el Alma Mater de la nación colombiana. Para celebrar su cumpleaños, la Dirección de la Universidad ha organizado un programa que se desarrollará en tres ejes: 1) legados: se pretende resaltar el aporte realizado por la UN al país y fundamentalmente el que continuará haciendo. Este eje comprende la realización de una publicación, un documental y una serie para televisión. 2) Mirada prospectiva: busca escribir la "Novísima historia de Colombia", para la enseñanza de la historia en primaria y secundaria. 3) Convocatoria Aporte a la Nación: busca entregar a las comunidades soluciones innovadoras a problemas concretos.

El segundo evento que empezamos a celebrar es el cumpleaños No. 85 de nuestra facultad. La primera vez que en el país se ofreció la carrera de odontología vinculada a una institución universitaria fue en 1932, cuando la Escuela Dental Nacional, mediante el decreto 111 del 20 de enero de 1932, durante la presidencia de Enrique Olaya Herrera, se incorpora a la Facultad de Medicina de la Universidad Nacional de Colombia, bajo el nombre de Escuela Nacional de Odontología. En 1941, esta Escuela pasaría a ser la actual Facultad de Odontología de la Universidad Nacional de Colombia (FOUN)¹. Sin embargo, nuestras raíces llegan hasta el siglo XIX: en el archivo de la Facultad reposa un mosaico del año 1897, donde se encuentra una promoción de graduados de la Escuela Dental de Bogotá, fundada por el Dr. Guillermo Vargas Paredes, padre de la Odontología colombiana; en esta Escuela se formaron los odontólogos que fundarían luego la Escuela Dental Nacional, a la cual me referí al principio de este párrafo. También ha sido pionera nuestra facultad en la promoción de la equidad de género en el acceso a la educación universitaria. Las primeras mujeres graduadas de esta Facultad fueron las Doctoras Magdalena Cancino de Fressen y Blanca Garavito Rojas, en la promoción de 1940.

Pero nuestra Facultad no sólo fue la primera, ha sido además referente para el desarrollo de la profesión en el país. Son muchas las personas que al frente de la administración han trabajado denodadamente por construir y mantener la excelencia académica, el primer Director de la Escuela Nacional de Odontología fue el Doctor Miguel Atuesta Azuero, con el que, junto con los demás directores y decanos, se ha logrado construir un legado. Hacemos un homenaje de reconocimiento a estas personas, pues lo que hoy somos como facultad lo debemos en gran medida a su gestión y la de sus equipos de trabajo, pero particularmente a la labor rigurosa de profesores, estudiantes y personal administrativo, que en cada momento de nuestra historia, han

<sup>1</sup> Benjamín Herazo Acuña. La Odontología en Colombia. Reseña Biográfica. ECOE ediciones. Bogotá, 1994.

respondido para consolidar lo que somos. A todos ellos queremos hoy dar un grande y sincero: gracias. Pueden estar seguros que hemos recibido de ustedes el testimonio, al mejor estilo de una carrera de relevos, y que estamos, igual que ustedes lo hicieron, trabajando duro por consolidar lo aprendido y ampliar nuestro horizonte y el de la odontología colombiana.

Son varios los retos que la Facultad debe encarar en el futuro inmediato, los siguientes son algunos de ellos:

- Entender y aportar al mejoramiento de la salud bucal de los colombianos, a la luz de los resultados del IV Estudio Nacional de Salud Bucal (Ministerio de Salud y Protección Social), en un escenario de post-acuerdo que aún no tenemos claro cómo afectará los procesos de formación, investigación, extensión y ejercicio profesional.
- Consolidar el liderazgo de la Facultad de Odontología de la UN, mejorando su visibilidad e influencia en el ámbito local y regional, a la vez que se proyecta internacionalmente.
- Aportar en la construcción e implementación de las políticas de salud bucal en el país y de aseguramiento de la calidad académica de la profesión, en particular en la construcción de los criterios para la acreditación de los programas de posgrado.

La facultad hoy se encuentra reflexionando sobre una Reforma Académica que responda a los retos actuales y la proyecte como espacio de pensamiento crítico con responsabilidad social. Gracias a todos los profesores y estudiantes por sus valiosos aportes en este proceso que es vivo y vital para nuestra institución, la profesión y el país.

Para la celebración de sus 85 años, la facultad ha organizado un gran evento académico, durante los días 25 y 26 de agosto, en el Centro Empresarial El Cubo de Colsubsidio, invitamos a todos los odontólogos del país a participar en este evento, el cual esperamos sea el más importante encuentro académico de la profesión en el presente año. En el marco de este evento, realizaremos el encuentro de nuestros egresados, para lo cual invito a todos nuestros egresados y egresadas a agendar estos días, para que cumplamos la cita con nuestra facultad.

Finalmente, les quiero contar que la actual administración de la facultad se adelanta la gestión para buscar un nuevo edificio para el desarrollo de sus actividades de docencia, investigación y extensión. Entre otras acciones, se ha creado un fondo de infraestructura, el cual esperamos alimentar con recursos propios y con donaciones de toda la comunidad (egresados, pensionados, profesores, estudiantes, personal administrativo, empresa privada). Con este fondo, esperamos conseguir los recursos para la intervención y adecuación de nuestro nuevo edificio. Hoy les quiero pedir que nos apropiemos de esta campaña y nos ayuden a impulsarla entre todos sus amigos y compañeros, de manera que le demos de regalo de 85 años a la Facultad de Odontología de la UN, la posibilidad de tener un nuevo edificio.

Dairo Javier Marín Zuluaga, Phd Decano Facultad de Odontología Universidad Nacional de Colombia